
КНУТОМ ИЛИ ПРЯНИКОМ:  

КАК РОДИТЕЛЮ НАЙТИ БАЛАНС В ВОСПИТАНИИ 

Рождаясь на свет, человек представляет собой чистый лист. Задача 

родителей – обеспечить безопасность малыша, привить ему моральные нормы и 

ценности, создать условия для полноценного развития личности. 

Это сделать непросто. Ведь по мере взросления ребенок начинает проявлять 

собственную индивидуальность, отстаивает свое мнение, порой шалит и балуется. 

Один из самых известных и древних методов воспитания, к которому прибегают 

родители – метод кнута и пряника, или поощрения и наказания. Возникает вопрос 

– насколько он эффективен? 

Физические наказания оказывают разрушающее действие на психику 

маленького человека. Они подрывают доверие к родителям, формируют боязнь и 

обиду на взрослых. Дети, которых систематически наказывают «кнутом», 

становятся замкнутыми, стеснительными, подавленными, учатся лгать и 

изворачиваться. 

Особенно нежелательно такое обращение с детьми чувствительными. 

Поэтому родителям важно научится договариваться с ребенком, а не 

воздействовать на него силой. Когда малыш что-либо делает не так, стоит 

предупредить его: «Ты будешь наказан, если не перестанешь толкать сестренку!». 

Ребенок будет предупрежден и задумается над своим поведением. Если же 

желаемого эффекта не последовало, можно прибегнуть к другим методам 

наказания (скажем, лишить его вечернего просмотра мультфильма), но ни в коем 

случае не наказывать физически – путем болевого воздействия. Помните, 

жестокое обращение с детьми недопустимо. 

По достижении подросткового возраста такие ребята могут «взбунтоваться» 

и проявлять негативизм по отношению к взрослым. То есть отрицать нормы 

поведения, принятые в обществе, провозглашать собственные антиценности и 

следовать им. 

Применяя только метод поощрения, воспитать гармоничную личность так 

же невозможно. Некоторые родители слишком опекают своего малыша, всячески 

балуют его и не наказывают за провинности. Такой ребенок может вырасти 

эгоистом, неспособным отвечать за свои поступки. Дети, привыкшие к 

постоянному потаканию и поощрениям, растут в ощущении полной 

безнаказанности. Кроме того, они практически лишены возможности мыслить и 

действовать самостоятельно, привыкнув к опеке и чрезмерной заботе родных и 

близких. 

В вопросе поощрений ребенка важно различать две формы желаемого 

поведения. Первая – когда малыш добивается успеха в своей деятельности. 

Например, полуторагодовалый ребенок научился собирать пирамидку. Или 

школьник самостоятельно решил трудную задачу. В этих случаях ребенок сам 

радуется своему достижению, ощущение успеха является для него внутренним, 

автоматическим поощрением. 

Маленькому человеку нужна в такие моменты искренняя радость, любовь, 

сопереживание родителей. Если взрослые за правильно решенную задачу будут 



давать монетку, они могут погасить внутреннее удовлетворение, заменив его 

ожиданием награды извне. 

Вторая форма поведения, за которую ребенка нужно обязательно поощрить 

– нравственное поведение, это ожидаемый родителями и социально одобряемый 

образ действий, особенно в критических ситуациях. Ведь ребенок не рождается с 

нормами морали, привить их – и есть задача воспитателя. 

Чтобы гармонично воспитывать своего малыша, не испортить его характер 

и не сломать в нем личность, детские психологи рекомендуют применять 

различные подходы. Конечно, необходимо поощрять ребенка, а за серьезные 

проступки придется прибегнуть к определенным (нефизическим) методам 

наказания. Но самое главное – найти золотую середину. Важно говорить с 

малышом, объясняя, как можно и как нельзя себя вести в тех или иных ситуациях. 

Нужно уметь договариваться с ним и обязательно анализировать те или иные 

аспекты его поведения. 

Не закрывайте глаза на нежелательное поведение и не воспринимайте как 

само собой разумеющиеся заслуги вашего ребенка. В зависимости от вашей 

реакции он делает вывод о том, что хорошо, а что плохо. Именно таким образом, 

постепенно, он выстроит собственную систему ценностей, основываясь на том, 

что прививают ему родители. 

Чрезмерное поощрение ребенка наносит вред становлению его личности. 

Когда родители слишком балуют, потакают капризам, усиленно опекают 

отпрыска, он может вырасти эгоистичным, избалованным, инфантильным 

человеком, не способным самостоятельно решать жизненные трудности. 

Так что же делать? Как воспитывать малыша, чтобы не сломать его психику 

наказаниями и не испортить излишними поощрениями? Ответ один: найти 

золотую середину, разумно сочетать то и другое. И обязательно учитывать 

индивидуальные особенности карапуза: подход к сорванцу-шалунишке и 

замкнутому мечтателю будет разным. 

В ежедневном общении стремитесь показать ребенку, что терпение всегда 

приносит лучший результат и большее удовлетворение (награду). Старайтесь 

замечать и всегда поощрять любые, даже самые незначительные попытки ребенка 

проявить настойчивость и терпение. Родительское слово и похвала для 

маленького ребенка значат гораздо больше, чем мы обычно считаем. 

Безусловно, на развитие мотивации влияет множество разных факторов. 

Однако психологи уверены, что доверительные отношения с родителями очень 

существенно влияют на формирование в ребенке способности преодолевать 

трудности. Мама и папа для малыша первый и самый главный авторитет. Ребенок 

искренне верит вам и вашим словам. К этой вере необходимо относиться с 

должным уважением. Очень важно всегда выполнять данные ребенку обещания. 

Не стоит использовать пустые отговорки вроде «потом купим», «потом сделаем», 

где «потом» фактически означает «никогда». Часто кажется, что через минуту 

ребенок забудет это обещание родителей, как и свое желание. Однако, это далеко 

не всегда так. Фактически, не исполняя свои обещания, даже те, которые 

взрослым кажутся совершенно несущественными, родители создают для ребенка 

ситуацию постоянного разочарования. Осознанное или нет, такое разочарование 



формирует в ребенке убеждение в том, что его терпение ни к чему не ведет. 

Обещанная отложенная награда так и не приходит. Тогда зачем сдерживать себя, 

стараться или ждать? В результате малыш теряет уверенность и способность к 

самоконтролю. Если ребенок точно знает, что родители исполнят то, что обещали, 

он растет более уверенным, и в нем скорее разовьются такие качества, как 

терпение и усидчивость. 

Неверие в собственные способности – главный враг мотивации. Как только 

ребенок поверил в то, что он «это не может» в нем прекращается всякое старание 

и желание действовать. 

Чтобы помочь ребенку стать увереннее в себе, нужно, в первую очередь, 

научить его действовать самостоятельно. И чем раньше родители начнут это 

делать, тем лучше. Жизнь маленького ребенка состоит из проб и ошибок. Но 

очень важно, чтобы родители позволили ребенку (в рамках безопасного предела, 

разумеется) совершать эти ошибки. Если вы видите, что ваше чадо безуспешно 

пытается попасть ногой в штанину, застегнуть куртку или сложить новую 

головоломку, не спешите «помочь» и сделать все за него. Позвольте ребенку 

самому справиться с задачей. Играя с ребенком, помогайте советом, но никогда не 

подсказывайте ответов и не выполняйте заданий вместе с ним, если фактически 

это означает, что вы выполните их за ребенка. 

Запаситесь терпением и приготовьтесь спокойно наблюдать детские 

ошибки. Очень часто сами папы и мамы ориентированы на «показательную» цель. 

Любому родителю хочется, чтобы его ребенок был самым способным, все 

схватывал на лету и во всем имел успех. Но так ли важен быстрый успех, если для 

выполнения задания ребенок всего лишь воспользовался вашими знаниями и 

умениями и в результате не приобрел никаких собственных навыков? Такой 

«успех» влияет на самооценку малыша еще хуже, чем ошибки. Ребенок прекрасно 

понимает, что задание выполнил не он сам. Со временем теряется ощущение 

достижения: «я сделал», «я справился». Возникает психологическая зависимость 

от чужой помощи, которая сохраняется даже когда физической необходимости в 

такой помощи уже давно нет. 

Еще одно препятствие в развитии положительной мотивации в ребенке – 

это завышенные ожидания родителей. 

Показывая ребенку, как многого вы от него ждете, вы ставите его в 

ситуацию стресса. Необходимость неизменно оправдывать ожидания родителей 

создает напряжение, которое уже само по себе может стать причиной детских 

неудач. Кроме того, цель выполнения задания автоматически из «учебной» 

превращается в «показательную». Ребенок уже не старается научиться, а лишь 

стремиться показать родителям, что они в нем не ошиблись. 

Оказывая чрезмерное давление на ребенка, родители необратимо получат 

результат обратный желаемому. Постарайтесь сообразовать свои ожидания с 

реальным положением дел. У многих родителей существуют очень определенные 

представления о том, что именно их дети должны делать хорошо. Таким образом 

игнорируются реальные способности ребенка, страдает детская самооценка и 

мотивация. Требования родителей должны быть чуть выше того уровня, на 

котором ребенок находится в данный момент. Образно говоря, не стоит требовать 



от троечника, чтобы он стал круглым отличником, направьте усилия ребенка на 

получение твердой четверки. А там и пятерки окажутся не такими уж 

недостижимыми. 

Психологи утверждают, что очень важно дать почувствовать ребенку, что 

вам не безразличны его усилия. Известно, что чрезмерная похвала отрицательно 

влияет на мотивацию ребенка. Даже похвала «в рамках дозволенного» должна 

быть прежде всего похвалой детских усилий. 

Ребенок должен чувствовать, что его настойчивость, терпение, труд, 

которые он приложил к выполнению задания для вас даже важнее самого 

результата, который всего лишь их закономерное следствие. Получается не у того, 

кто все может, а у того, кто старается. Говорите об этом вашим детям. Хвалите их 

усилия больше, чем достижения. Такая похвала убедит ребенка в том, что ключ к 

его успехам в старательности и усидчивости. И это действительно так! 

Часто ли вы задавались вопросом, как правильно наказывать свое чадо 

после его проказ и непослушания? Прислушиваетесь ли вы к тому, как в таких 

случаях поступали ваши родители? 

Стоит об этом подумать. В заключении несколько слов о том, как правильно 

наказывать и поощрять ребенка. 

Как наказывать ребенка: 

1. Четко определите границы дозволенного. Рассказывайте малышу, что для 

вас хорошее поведение, а чего делать нельзя. Говорите о том, что за плохое 

поведение следует наказание и дайте понять, что именно его ждет, если он не 

будет слушаться; 

2. Соблюдайте последовательность. «Нет» всегда должно означать «нет». 

Ребенок должен знать, что если он нарушит запрет, его обязательно будет ждать 

конкретное наказание. Не допускайте, чтобы плата за проступок зависела от 

настроения родителей или других обстоятельств; 

3. Будьте едины в своих требованиях. То есть мама и папа, а желательно и 

бабушка с дедушкой должны выступать одним фронтом (дружная семья гору 

свернет, или как преодолеть разногласия в воспитании ребенка); 

4. Наказывайте соответственно проступку. Впервые совершенный 

проступок или небольшая шалость достойны лишь предупреждения, тогда как 

намеренное нарушение дисциплины или агрессия заслуживает серьезного 

наказания (наказывать или нет ребенка за случайные проступки?); 

5. Сохраняйте спокойствие. Наказывая, не кричите, а попытайтесь спокойно 

объяснить ребенку, что именно он сделал не так, и какое поведение вы ждете от 

него в будущем. 

Обращайте внимание, что вам не нравится именно поступок, а карапуза вы 

очень любите и огорчаетесь, когда приходится его чего-то лишать; 

6. Никогда не предпринимайте воспитательных воздействий в плохом 

настроении. 

Как поощрять ребенка правильно: 

1. Хвалите ребенка за конкретные поступки. Лучше сказать «Какой порядок 

в комнате! Посмотреть приятно!», чем «Молодец!» про убранные игрушки; 



2. Не поощряйте за естественные вещи. Если отпрыск сам убрал за собой 

кровать, помыл посуду, не стоит говорить «Умница! Ты убрал за собой!». Этим 

мы демонстрируем неверие в самодостаточность ребенка; 

3. Обратите внимание на положительные эмоции малыша, которые он 

испытал при достижении успеха. Это поможет ему анализировать свои чувства и 

стараться впредь добиваться цели; 

4. Не используйте в качестве поощрения деньги. Если вам нравится идея 

материального вознаграждения, лучше выдавать пуговицы, кофейные зерна и т.п. 

А за оговоренное их количество можно наградить походом в цирк, на 

аттракционы, в детский центр. 

5. И не забывайте, что самый действенный метод – это воспитание 

любовью. Когда ребенок чувствует безусловную любовь и уважение от 

родителей, наказания и поощрения будут восприняты им правильно и падут на 

благодатную почву. 

Всего должно быть в меру – и ласки и строгости. Просто многие родители 

не умеют остановиться на той «золотой середине», где нет места ни 

избалованности, ни рукоприкладству. 
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